

春昼

泉鏡花

青空文庫

一

「お爺さん、お爺さん。」

「はあ、私けえ。」

と、一言で直ぐ応じたのも、四辻が静かで他には誰もいなかつた所為せいであろう。そうでないと、その皺しわだらけな額ひたいに、顱卷はちまきを緩くしたのに、ほかほかと春の日がさして、とろりと酔つたような顔がんしょく色のどで、長閑かに鍬くわを使う様子が——あのまたその下の柔やわらかな土に、しつとりと汗ばみそうな、散りこぼれたら紅くれないの夕陽の中に、ひらひらと入つて行きそうなかつた桃の花を、燃え立つ

ばかり揺ぶつて頻に囀つている鳥の音こそ、何か話をするようには
聞こうけれども、人の声を耳にして、それが自分を呼ぶのだと、
急に心付きそうもない、恍惚とした形であつた。

こつちもこつちで、かくたちどころに返答されると思つたら、
声を懸けるのじやなかつたかも知れぬ。

何為なら、さて更めて言うことが些と取り留めのない次第な
で。本来ならこの散策子が、そのぶらぶら歩行の手すさびに、
近頃買求めた安直な杖を、真直に路に立てて、鎌倉の方へ倒れたら爺を呼ぼう、逗子の方へ寝たら黙つて置こう、とそ
れでも事は済んだのである。

多分は聞えまい、聞えなければ、そのまま通り過ぎる分。余計

な世話だけれども、黙きりも些ちつと気になつた処ところ。響の応するが如きその、（はあ、わしきえ）には、聊か不意を打たれた仕誼。

「ああ、お爺さん。」

と低い四目垣よつめがきへ一足ひとあし寄ると、ゆつくりと腰うしろをして、背後うしろへよいとこさと反るよう伸びた。親仁おやじとの間は、隔てる草も別になかつた。三筋ばかり耕みすじやされた土が、勢いきおい込んで、むくむくと湧き立つような快活な香においを籠めて、しかも寂せきぱく寞こなとあるのみで。勿論もちろん、根を抜かれた、肥料こやしになる、青々あおあおと粉こなを吹いたそら豆めばえの芽生まじに交つて、紫雲英れんげそうもちらほら見えたけれども。

鳥打とりうちに手をかけて、

「つかんことを聞くがね、お前さんは何なんじやないかい、この、其そ

処の角屋敷の内の人じやないかい。」

親仁はのそりと向直つて、皺だらけの顔に一杯の日当り、桃の花に影がさしたその色に対して、打向うその方の屋根の甍は、

白昼青麦を烘る空に高い。

「あの家のかね。」

「その二階のさ。」

「いんえ、違います。」

と、いうことは素気ないが、話を振切るつもりではなさそうで、肩を一ツ揺りながら、鍬の柄を返して地についてこつちの顔を見た。

「そうかい、いや、お邪魔をしたね、」

これを機しおに、分れようとすると、片手で顱はちまき巻かなぐを捺なぐり取つて、「どうしまして、邪魔も何もござりましねえ。はい、お前様、何か尋ねごとさつしやるかね。彼処あすこの家うちは表おもて門もんさましませども、貸家かしやではねえが……」

その手拭てぬぐいを、裾すそと一緒に、下からつまみ上げるように帯はへ挿はさんで、指を腰の両ふたつ提つまげに突つき込んだ。これでは直ぐにも通れない。「何ね、詰つまらん事ことさ。」

「はい？」

「お爺さんが彼家あすこの人ならそう言つて行ゆこうと思つて、別に貸家を搜しているわけではないのだよ。奥の方で少わかい婦人おんなの声がしたもの、空家でないのは分つてるが、」

「そうかね、女中衆も二人ばツかいるだから、」

「その女中衆についてさ。私がね、今彼処の横手をこの路へかかつて来ると、溝の石垣の処を、ずるずるつと這つてね、一匹いたのさ——長いのが。」

二

怪訝な眉を臆面なく日に這わせて、親仁、煙草入れをふらふら。

「へい、

「余り好物な方じやないからね、実は、—

と言つて、笑いながら、

「その癖恐いもの見たさに立留まつて見ていると、何じやないか、やがて半分ばかり垣根へ入つて、尾を水の中へばたりと落して、鎌首かまくびを、あの羽目板はめいたへ入れたろうじやないか。羽目の中は、見とこゆどのかた処湯殿わからしい。それとも台所かも知れないが、何しろ、内うちにや少い女たちの声がするから、どんな事で吃驚びっくりしまいものでもない、と思います。

あれツきり、座敷へなり、納戸なんどへなりのたくり込めば、一も二もありやしない。それまでというもんだけれど、何処か板の間にとぐろでも巻いている処へ、うつかり出でつくわ会いたしたら難儀なんぎだろう。どの道余計なことだけれど、お前さんを見かけたから、つい其みち

處だし、彼処の内の人だつたら、ちよいと心づけて行こうと思つてさ。何ね、此処らじや、蛇なんか何でもないのかも知れないけれど、』

「はあ、青大将かね。』

といいながら、大きな口をあけて、奥底もなく長閑な日の舌に染むかと笑いかけた。

「何でもなかあねえだよ。彼処さ東京の人だからね。この間も一件もので大騒ぎをしたでがす。行つて見て進ぜますべい。疾うに、はい、何処かずらかつたも知んねえけれど、台所の衆とは心ころやす安うするでがすから、』

「じゃあ、そうして上げなさい。しかし心ない邪魔をしたね。』

「なあに、お前様、どうせ日は永えでがす。はあ、お静かにござ
らつせえまし。」

こうして人間同士がお静かに分れた頃には、一件はソレ竜の如
きもの歟、凡慮の及ぶ処でない。

散策子は踵を廻らして、それから、きりきりはたり、きりきり
はたりと、鶏が羽うつような梭の音を慕う如く、向う側の垣根に
添うて、一本の桃の下を通つて、三軒の田舎屋の前を過ぎる間
に、十八、九のと、三十ばかりなのと、機を織る婦人の姿を二人
見た。

その少い方は、納戸の破障子を半開きにして、姉さん冠
の横顔を見た時、腕白く梭を投げた。その年取つた方は、前庭

の乾いた土に筵を敷いて、背むきに機台に腰かけたが、トンと足をあげると、ゆるくキリキリと鳴つたのである。

唯それだけを見て過ぎた。女今川の口絵でなければ、近頃は余り見掛けない。可懐しい姿些と立ててという氣もしたけれども、小兒でもいればだに、どの家も皆野面へ出たか、人気はこの外になかったから、人馴れぬ女たち物恥をしよう、いや、この男の佛では、物怖、物驚をしようも知れぬ。この路をあとへ取つて返して、今蛇に逢つたという、その二階屋の角を曲ると、左の方に脊の高い麦畠が、なぞえに低くなつて、一面に颯と抜がる、浅緑に美しい白波が薄りと靡く渚のあたり、雲もない空に歴々と眺めらるる、西洋館さえ、青異人、赤異

人と呼んで色を鬼のよう^{とな}に称うるくらい、こんな風の男は鬚が
なくとも（帽子被り）^{シャツポカブ}と言うと聞く。

尤も一方は、そんな風に——よし、村のものの目からは青
鬼赤鬼でも——蝶の飛ぶのも帆艇の帆かと見ゆるばかり、海
水浴に開けているが、右の方は昔ながらの山の形、真黒に、大
鷺の翼打襲ねたる趣して、左右から苗代田に取詰むる峰の
棲一重は一重ごとに迫つて次第に狭く、奥の方暗く行詰つた
あたり、打つけなりの茅屋の窓は、山が開いた眼に似て、あたか
も大なる墓の、明け行く海から搔窘んで、谷間に潜む風情であ
る。

三

されば瓦を焚く竈の、屋の棟よりも高いのがあり、主の知れぬ宮もあり、無縁になつた墓地もあり、頻に落ちる椿もあり、田には大きな鮓もある。

あの、西南一帯の海の潮が、浮世の波に白帆を乗せて、このしばらくの間に九十九折ある山の峠を、一つずつ湾にして、奥まで迎いに来ぬ内は、いつまでも村人は、むこう向になつて、ちらほらと畠打つてゐるであろう。

丁どいまの曲角の二階家あたりに、屋根の七八ツ重つたのが、この村の中心で、それから峠の方へ飛々にまばらになり、

海手と二、三町が間人家が途絶えて、かえつて折曲ったこの小路の両側へ、また飛々に七、八軒続いて、それが一部落になつてゐる。

梭を投げた娘の目も、山の方へ瞳が通り、足踏みをした女房の胸にも、海の波は映らぬらしい。

通りすがりに考えつつ、立離れた。面を圧して菜種の花。眩い日影が輝くばかり。左手の岬の緑なのも、向うの山の青いのも、偏にこの真黄色の、僅に限あるを語るに過ぎず。足許の細流や、一段颺と簾を落して流るるさえ、なかなかに花の色を薄くはせぬ。

ああ目覚ましいと思う目に、ちらりと見たのみ、呉織文

織は、あたかも一枚の白紙に、朦朧と描いた二個のその姿を残して余白を真黄色に塗つたよう。二人の衣服にも、手拭にも、襷にも、前垂にも、織つていたその機の色にも、聊もこの色のなかつただけ、一入鮮麗に明瞭に、腦中に描き出された。勿論、描いた人物を判然と浮出させようとして、この彩色で地を塗潰すのは、画の手段に取つて、是か、非か、巧か、拙か、それは菜の花の預り知る処でない。

うつとりするまで、眼前眞黄色な中に、機織の姿の美しく宿つた時、若い婦人の衝と投げた梭の尖から、ひらりと燃えて、いま一人の足下を閃いて、輪になつて一つ刎ねた、朱に金色を帶びた一條の線があつて、赫耀として眼を射て、流のふ

ちなる草に飛んだが、火の消ゆるが如くやがて失せた。

赤棟蛇が、菜種の中を輝いて通つたのである。

悚然として、向直ると、突当たりが、樹の枝から梢の葉へ揺

んだような石段で、上に、茅ぶきの堂の屋根が、目近な一朶の雲

かと見える。棟に咲いた紫羅傘の花の紫も手に取るばかり、峰の

みどりの黒髪にさしかざされた装の、それが久能谷の觀音堂。

我が散策子は、其処を志して來たのである。爾時、これから

参ろうとする、前途の石段の真下の処へ、殆ど路の幅一杯に、両

側から押被さつた雜樹の中から、真向にぬつと、大な馬の顔が

むくむくと湧いて出た。

唯見る、それさえ不意な上、胴体は唯一つでない。たてがみに鬚が

繫がつて、胴に胴が重なつて、凡そ五、六間があいだ獸の背である。

咄嗟の間、散策子は杖ステッキをついて立簷たちすくんだ。

曲角まがりかどの青大将と、この傍なる菜の花の中の赤棟蛇やまかがしと、向うの馬の面つらとへ線を引くと、細長い三角形の只中ただなかへ、封じ籠められた形になる。

奇怪なる地妖ちようでないか。

しかし、若惡獸圍繞にやくあくじゆういによう、利牙爪可怖りげしょうかふも、※蛇がんじやぎゅうふくか及蝮けいば、
蝎けいつ、氣毒煙火燃けどくえんかねんも、薩陀彼処さつたかしこにましますぞや。しばらくして。

四

のんきな馬士まごめが、此處ここに人のあるを見て、はじめて、のつそ
り馬の鼻はなづら頭あらわに顕ましょうれた、真正面めいめんから前後三頭一列に並んで、た
らたら下おりをゆたゆたと来るのであつた。

「お待まちどお遠おさまでごぜえます。」

「はあ、お邪魔じゃまさまな。」

「御免ごめんなせえまし。」

と三人、一人々々声をかけて通るうち、流ながれのふちに爪立つまだつまで、
細くなつて躲かわしたが、なお大なる皮の風呂敷に、目を包まれる心
地であつた。

路は一際細くなつたが、かえつて柔かに草を踏んで、きりきりはたり、きりきりはたりと、長閑な機の音に送られて、やがて仔細なく、蒼空の樹の間漏る、石段の下に着く。

この石段は近頃すっかり修復が出来た。（従つて、爪尖のぼりの路も、草が分れて、一筋明らかになつたから、もう蛇も出まい、）その時分は大破して、丁ど繕いにかかろうという折から、馬はこの段の下に、一軒、寺というほどでもない住職の控家がある、その背戸へ石を積んで來たもので。

段を上ると、階子が揺はしまいかと危むばかり、角が欠け、石が抜け、土が崩れ、足許も定まらず、よろけながら攀じ上つた。

見る見る、目の下の田畠が小さくなり遠くなるに従うて、波の色

が蒼う、ひたひたと足許に近づくのは、海を抱いたかかる山の、何処も同じ習である。

樹立ちに薄暗い石段の、石よりも堆い青苔の中に、あの螢ふる袋といふ、薄紫の差俯向いた桔梗科の花の早咲を見につけても、何となく湿つぽい気がして、しかも湯滝のあとを踏むように熱く汗ばんだのが、颯と一風、ひやひやとなつた。境内内はさまで広くない。

尤も、御堂のうしろから、左右の廻廊へ、山の幕を引廻して、雜木の枝も墨染に、其処とも分かず松風の声。

渚は浪の雪を敷いて、砂に結び、巖に消える、その都度音も聞えそう、但残惜今までぴたりと留んだは、きりはたり機の音。

此處よりして見てあれば、織姫の二人の姿は、菜種の花の中ならず、蒼海原に描かれて、浪に泛ぶらん風情ぞかし。

いや、参詣をしましよう。

五段の階、縁の下を、馬が駆け抜けそうに高いけれども、欄干は影も留めない。昔はさこそと思われた。丹塗の柱、花狭間、梁の波の紺青も、金色の竜も色さみしく、昼の月、茅を漏りて、唐戸に蝶の影さす光景、古き土佐絵の画面に似て、しかも名工の筆意に合い、眩ゆからぬが奥床しゆう、そぞろに尊く懷しい。

格子の中は暗かつた。
戸張を垂れた御厨子の傍に、
造花の白蓮の、気高く悌

立つに、頭こうべを垂れて、引ひきしりぞ退くことくこと二、三尺。心静かに四辺あたりを見た。

合天井なる、紅々白々牡丹の花、胡粉ごふんの佛消え残り、紅も散留ちりとまつて、あたかも刻きざんだものの如く、髣髴ほうふつとして夢に花園はなぞのを仰あおぐ思いがある。

それら、花にも台うてなにも、丸柱まるばしらは言うまでもない。狐格子きつねごうし、唐戸からど、柵けたう、梁はり、すもの此處彼處こかしこ、巡拝じゅんぱいの札ふだの貼りつけてないのは殆どない。

彫金ほりきんと、いうのがある、魚政うおまさと、いうのがある、屋根安やねやす、大工だい、鉄てつ、左官金さかんきん。東京の浅草あさくさに、深川ふかがわに。周防国すおうのくに、美濃みの、近お江うみ、加賀かが、能登のと、越前えちぜん、肥後の熊本ひご、阿波あわの徳島。津々浦つつうら

々の渡鳥、稻負せ鳥、閑古鳥。姿は知らず名を留めた、一切の善男子善女人。木賃の夜寒の枕にも、雨の夜の苦船からも、夢はこの処に宿るであろう。巡礼たちが靈魂は時々此処に来て遊ぼう。……おかし、一軒一枚の門札めくよ。

五

一座の靈地は、渠らのためにには平等利益、樂く美しい、花園である。一度詣でたらんほどのものは、五十里、百里、三百里、筑紫の海の果からでも、思いさえ浮んだら、東の間に此処に来て、虚空に花降る景色を見よう。月に白衣の姿も拝もう。熱あるも

のは、楊柳の露の滴したたりを吸うであろう。恋するものは、優柔しなやかのは、楊柳の露の滴したたりを吸うであろう。恋するものは、優柔しなやかな御手に繩りもしよう。御胸にも抱かれよう。はた迷える人は、いかでな御手に繩りもしよう。御胸にも抱かれよう。はた迷える人は、いかで縑の甍いらか、朱の玉垣あけたまがき、金銀の柱たまがき、朱欄干しゆらんかん、瑪瑙の階めのうきざはし、花唐戸はなからど玉樓ぎょくろう金殿うきんでんを空想して、鳳凰ほうおうの舞う竜たつの宮居に、牡丹ぼたんに遊ぶ麒麟きりんを見ながら、獅子王しそうの座に朝日影めいげつさす、桜の花を衾みやいとして、明月の如き真珠を枕に、勿体もつたいなや、御添臥おんそいぶしを夢見るかも知れぬ。よしそれとも、大慈大悲だいじだいひ、觀世音かんぜおんは咎め給とがたまわぬ。さればこれなる彫金ほりきん、魚政うおまさはじめ、此處ここに靈魂の通かよう証拠おんなには、いずれも巡拝じゅんぱいの札を見ただけで、どれもこれも、女名なまえ前のも、ほぼその容貌と、風采と、従つてその挙動までが、朦朧もうろうとして影の如く目に浮ぶではないか。

かの新聞で披露する、諸種の義捐金や、建札の表に掲示する寄附金の署名が写実である時に、これは理想であるといつても可かろう。

微笑みながら、一枚ずつ。

扉の方へうしろ向けに、大きな賽銭箱のこなた、薬研のようなくわれめの入つた丸柱を視めた時、一枚懐紙の切れ端に、すらすらとした女文字。

うたゝ寐に恋しき人を見てしより

夢てふものは頼みそめてき

玉脇みを――

と優しく美く書いたのがあつた。

「これは御参詣で。もし、もし、」

はツと心付くと、麻の法衣の袖をかさねて、出家が一人、裾す
そみじか短に藁草履を穿きしめて間近に来ていた。
振りいたのを、莞爾やかに笑み迎えて、
「些ちつとこちらへ。」

賽銭箱の傍を通つて、格子戸に及腰。

「南無」とあとは口の裏で念じながら、左右へかたかたと静に開けた。

出家は、真直ぐに御厨子の前、かさかさと袈裟をずらして、袂たもとからマツチを出すと、伸のびあが上つて御蠅をおろうを点じ、額ひたいなそこには掌を合わせたが、引返してもう一枚、やんだ人の前の戸を開けた。

虫ばんだが一段高く、かつ幅の広い、部厚な敷居の内に、縦に四畳ばかり敷かれる。壁の透間を樹蔭はさすが、縁なしの畠は青々と新しかつた。

出家は、上に何にもない、小机の前に坐つて、火入ばかり、煙草なしに、灰のくすぼつたのを押出して、自分も一膝、こなたへ進め、

「些」とお休み下さい。」

また、かさかさと袂を探つて、

「やあ、マツチは此処にもござつた、ははは、」

と、もひとつ机の下から。

「それではお邪魔を、ちょっと、拝借。」

とこなたは敷居^{しきいごし}越に腰をかけて、此処^{ここ}からも空に連なる、海の色より、より濃な霞^{こまやかすみ}を吸つた。

「真個^{ほんと}に、結構な御堂^{おどう}ですな、佳い景色^{たいは}じやありませんか。」

「や、もう大破^{たいは}でござつて。おもりをいたす仏様に、こう申し上げては済まんでありますがな。ははは、私^{わたくしちから}力^{ゆきど}にもおいそれとは参りませんので、行届^{ゆきど}かんがちでございますよ。」

六

「隨分^{ずいぶん}御参詣^{ごさんぎょ}はありますか。」

先ず差當^{さしあた}り言うことはこれであつた。

出家は頷くようにして、机の前に座を斜めに整然と坐り、「さようでござります。御繁昌と申したいでありますが、当節は余りござりません。以前は、莊嚴美麗結構なものであります」と。そこで。

貴下、今お通りになりましてございましょう。此処からも見え

ます。この山の裾へかけまして、ずっとあの菜種畠の辺、七
堂伽藍建連なつております。書物にも見えますが、三浦郡の久能谷では、この岩殿寺が、土地の草分と申します。

坂東第二番の巡拝所、名高い靈場でございますが、唯今までとその旧跡とでも申すようになりました。

妙なもので、かえつて遠国の衆の、参詣が多うござります。

近くは上総下総、遠い処は九州西国あたりから、聞伝えて巡礼なさるのがあります処、この方たちが、当地へござつて、この近辺で聞かれますと、つい知らぬものが多くて、大きに迷うなぞと言う、お話しを聞くでござりますよ。」

「そうしたもんです。」

「ははは、如何にも、」

と言つてちよつと言葉が途切れる。

出家の言は、聊か寄附金の勧化のように聞えたので、少し気になつたが、煙草の灰を落そうとして目に留まつた火入れの、いぶりくすぶつた色あい、マツチの燃さしの突込み加減。巣鴨辺に弥

勒の出世を待つてゐる、真宗大学の寄宿舎に似て、余り世帯氣がありそうもない処は、大に胸襟を開いてしかるべき、勝手に見て取つた。

そこでまた清々しく一吸いして、山の端のは端の煙を吐くこと、遠見の鉄拐の如く、

「夏はさぞ涼いでしよう。」

「どんと暑さ知らずでござる。御堂は申すまでもありません、下の仮庵室なども至極その涼いので、ほんの草葺であります、が、些一と御帰りがけにお立寄り、御休息なさいまし。木葉を燻べて渋茶でも献じましよう。

荒れたものであります、いや、茶釜から尻尾でも出ましよ

うなら、また一興いつきようでござる。はははは、—

「お羨うらやましい御境涯きょうがいですな。」

と客は言つた。

「どうして、貴下あなた、さように悟りの開けました智識ちしきではございません。一軒屋の一人住居心寂しゆうござつてな。唯ただいま今も御参詣のお姿を、あれからお見受け申して、あとを慕つて来ましたほどで。

時に、どちらに御逗留ごとうりゆう？

「私わたし？ 私は直じきその停車場ステイシヨンもよりところ最寄の処ところに、—

「しばらく、—

「先々月せんせんげつあたりから、—

「いすれ、御旅館で、」

「否いいえ、一室借りまして自炊じすいです。」

「は、は、さようで。いや、不羨ぶしつけでありますが、思召おぼしめしがござつたら、仮庵室御用にお立て申します。」

甚はなはだ唐突とうとつでありまするが、昨年夏も、お一人な、やはりかような事から、貴下あなたがたのような御仁ごじんの御宿おやどをいたしたことがありまする。」

御夫婦よろでも宜しい。お二人ぐらいは楽でありますから、

「はい、ありがとうございます。」

と莞爾にっこりして、

「ちよつと、通りがかりでは、こういう処ところが、こちらにあろうと

は思われませんね。眞個に佳い御堂ですね、」

「折々御遊歩においで下さい。」

「勿体ない、おまいりに来ましよう。」

何心なく言つた顔を、訝しそうに打視めた。

七

出家は膝に手を置いて、

「これは、貴下方の口から、そういうことを承ろうとは思わん

であります。」

「何故ですか、」

と問うては見たが、^{あらかじ}予め、その意味を解するに難うはないのであつた。

出家も、^{ひらた}扁くはあるが、ふつくりした頬に笑を含んで、
 「何故と申すでもありませんがな……先ず当節のお若い方が……」
 というのでござる。はははは、近い話がな。^{もつと}最もそう申すほど、
 私が^{わたくし}まだ年配ではありませんけれども、」

「分りましたとも。青年の、しかも書生^{しょせい}が、とおつしやるので
 しよう。

否^{いいえ}、そういう御遠慮をなさるから、それだから不可^{いけ}ません。そ
 れだから、」

とどうしたものか、じりじりと膝を向け直して、

「段々お宗旨が寂れます。こちらは何お宗旨だか知りませんが。
 対手は老朽ちたものだけで、年紀の少い、今の学校生活でもし
 たものには、とても済度はむずかしい、今さら、観音かんおんもある
 まいと言うようなお考えだから不可いかんのです。

近頃は爺婆じいばばの方が横着おうちやくで、嫁をいじめる口叱言くちごごを、お
 念仏で句讀くどうを切つたり、膚脱はだぬぎで鰻の串を横衡よこごわえで題目とねを唱え
 たり、……昔からもそういうのもなかつたんぢやないが、まだま
 だ胡散うさんながら、地獄極樂じごくごくらくが、いくらか念頭にあるうちは始末が
 よかつたのです。今じや、生悟りなまきとに皆みんなが悟りを開いた顔で、悪
 くすると地獄の絵を見て、こりや出来が可いい、などと言い兼ねま
 せん。

貴下あなたがた方が、到底あいて対手にやなるまいと思つておいでなさる、少い人たちが、かえつて祖師そしに憧あこがれてます。どうかして、安心立命りつめいが得たいと悶もだえてますよ。中にはそれがために気が違うものもあり、自殺するものさえあるじゃありませんか。

何でも構わない。途中で、ははあ、これが二十世紀の人間だな、と思うのを御覧なすつたら、男子おとこでも女子おんなでもですね、唐突だしぬけに南無阿弥陀仏と声をかけてお試あたましなさい。すぐに気絶するものがあるかも知れず、たちどころに天窓あたまを剃そつて御弟子になりたいと言おうも知れず、ハタと手を拍うつて悟るのもありましょ。あるいはそれが基もとで死にたくなるものもあるかも知れません。

実際、串じょう 戯だん ではない。そのくらいなんですもの。仏教はこ

から法燈の輝く時です。それだのに、何故か、貴下がたが因循して引込思案でいらっしゃる。」

頻に耳を傾けたが、

「さよう、如何にも、はあ、さよう。いや、私どもとても、堅く申せば思想界は大維新の際で、中には神を見た、まのあたり仏に接した、あるいは自から救世主であるなどと言う、当時の熊本の神風連の如き、一揆の起りましたような事も、ちらほら聞伝えてはおりますが、いずれに致せ、高尚な御議論、御研究の方でござつて、こちとらづれ出家がお守りをする、偶像なぞは……」

と言いかけて、密と御厨子の方を見た。

「作さくがよければ、美術品ちようこくもの、彫刻物ちょうこくものとして御覽なさろうと言う世間。

あるいは今後、仏教は盛さかんになろうも知れませんが、ともかく、偶像の方となりますと……その如何なものでござろうかと……同一信仰にいたしてからが、御本尊ごほんそんに対し、礼拝らいはいと申す方は、この前さきどうあろうかと存じます。ははは、そこでござりますから、自然、貴下あたたがたには、仏教、即ち偶像教でないよう思おぼしめ召かたしが願いたい、御像おすぐがたの方は、高尚な美術品を御覽になるように、と存じて、つい御遊歩ごゆうほなどと申すような次第でございますよ。」

「いや、いや、偶像でなくつてどうします。御姿おすぐがたを拝まないで、何を私たちわたしが信ずるんです。貴下あなた、偶像とおつしやるから不可いかん。」

名がありましょう、一体ごとに。
 釈迦しゃか、文殊もんじゆ、普賢ふげん、勢至せいし、觀音かんおん、皆、名があるではあります
 せんか。」

八

「唯ただ、人と言えば、他人です、何でもない。これに名がつきまし
 ょう。名がつきますと、父となります、母となり、兄となり、姉
 となります。そこで、その人たちを、唯ただ、人にして扱いますか。
 偶像どういつも同一とういつです。唯偶像なら何でもない、この御堂のは觀世音かんぜいんです、信仰をするんでしよう。

じゃ、偶像は、木、金、乃至、土。それを金銀、珠玉で飾り、色彩を装つたものに過ぎないと言うんですか。人間だつて、皮、血、肉、五臓、六腑、そんなもので束ねあげて、これに衣もの着せるんです。第一貴下、美人だつて、たかがそれまでのものだ。

しかし、人には靈魂がある、偶像にはそれがない、と言うかも知れん。その、貴下、その貴下、靈魂が何だか分らないから、迷いもする、悟りもする、危みもある、安心もする、拝みもある、信心もするんですもの。

的がなくつて弓の修業が出来ますか。軽業、手品だつて学ばねばならんのです。

偶像は要らないと言う人に、そんなら、恋人は唯だ慕う、愛する、こがるるだけで、一緒にならんでも可いのか、姿を見んでも可いのか。姿を見たばかりで、口を利かずとも、口を利いたばかりで、手に縋らずとも、手に縋つただけで、寝ないでも、可いのか、と聞いて御覧なさい。

せめて夢にでも、その人に逢いたいのが実情です。
あ

そら、幻にでも 神 仏 を見たいでしよう。

釈迦、文殊、普賢、勢至、觀音、御像はありがたい訳で
はありますか。
」

出家は活々とした顔になつて、目の色が輝いた。心の籠つた
口のあたり、鬚の穴も数えつびよう、

「申されました、おもしろい。」

ぴたりと膝に手をついて、片手を額に加えたが、

「——うたゝ寐に恋しき人を見てしより夢てふものはたのみそめてき——」

とひとりと獨り俯向いた口の裏に詠したのは、柱に記した歌である。

こなたも思わず彼處を見た、柱なる蜘蛛の糸、あざやかなりけり水茎の跡。

「そう承れば恥入る次第で、恥を申さねば分らんであります、うたゝ寐の、この和歌でござる、」

「その歌が、」

とこなたも膝の進むを覚えず。

「ええ、御覧なさい。其処中そこらじゅう、それ巡拌札じゅんぱいふだを貼り散らしたと申すわけで、中にはな、売薬や、何かの広告に使いまするそうなが、それもありきたりで構わんであります。

また誰たれが何時いつのまに貼つて参るかも分りませんので。ところが、
それ、其処の柱の、その……」

「はあ、あの歌ですか。」

「御覧になつたで、」

「先刻さつき、貴下あなたが声をおかけなすつた時に、」

「お目に留まつたのでありますよう、それは歌の主ぬしが分つております。」

「婦人ですね。」

「さようで、最も古歌でありますそうで、小野小町の、」

「多分そうのようです。」

「詠まれたは御自分でありませんが、いや、丁とその詠み主のような美人でありますな、」

「この玉脇たまわき……とか言う婦人が、」

と、口では澄ましてそう言つたが、胸はそぞろに時めいた。

「なるほど、今貴下あなたがお話しになりました、その、御像おすがたのことについて、恋人云々うんぬんのお言葉を考えて見ますると、これは、みだらな心ではのうて、行き方かたこそ違いまするが、かすかに照らせ山の端やまはの月、と申したように、観世音かんぜおんにあこがる心を、古歌に擬なぞられたものであつたかも分りませぬ。——夢てふものは頼み

初めてき――夢になりともお姿をと言う。

真個に、ああいう世に稀な美人ほど、早く結縁いたして仏果を得た験も沢山ございますから。

それを大掴に、恋歌を書き散らして参つた。怪しからぬ事と、さ、それも人によりけり、御経にも、若有女人設欲求男、とありますから、一概に咎め立てはいたさんけれども。あれがために一人殺したでござります。」

聞くものは一驚を吃した。菜の花に見た蛇のそれより。

「まさかとお思いなさるでありますよう、お話が大分唐突でござつたで、」

出家は頬に手をあてて、俯いてやや考え、

「いや、しかし恋歌ではないといたして見ますと、その死んだ人の方が、これは迷いであつたかも知れんでございます。」

「飛んだ話じやありませんか、それはまたどうした事ですか。」

と、こなたは何時か、もう御堂の置に、にじり上つていた。よ
しありげな物語を聞くのに、懐が窮屈だつたから、懐中
に押込んであつた、鳥打帽を引出して、傍に差置いた。

松風が音に立つた。が、春の日なれば人よりも軽く、そよそよ
と空を吹くのである。

出家は仏前の 燈とう 明みょう をちよつと見て、

「さればでござつて。……」

実は先刻お話申した、ふとした御縁で、御堂のこの下の仮庵かりあん
室じつへお宿をいたしました、その御仁ごじんなのであります。

その貴下あなた、うたゝ寝の歌を、其處そこへ書きました、婦人のために
……まあ、言つて見ますれば恋こい煩わざらい、いや、こがれ死じにをなす
つたと申すものでござります。早い話が、

「まあ、今時いまどき、どんな、男です。」

「丁ちょうど貴下あなたのような方かたで、」

呀あ? 茶釜ちゃがまでなく、這般この文福和尚ぶんぶくおしょう、渋茶しぶぢゃ
舞まいの三十五棒さんじゅううぼう、思わず後に瞠どうじやく若ただくしょうとして、
唯苦笑ふるます

るある而已……

「これは、飛んだ処へ引合いに出しました、」
と言つて打笑い、

「おつしやる事と申し、やはりこういう事からお知己になつた
と申し、うつかり、これは、」

「否、結構ですとも。恋で死ぬ、本望です。この太平の世に生れ
て、戦場で討死うちじにをする機会がなけりや、おなじ畠の上で死ぬも
のを、憧れこころがじにが洒落しゃれています。

華族の金満家きんまんかへ生れて出て、恋煩こいわざらいで死ぬ、このくらい
ありがたい事はありますまい。恋は叶かなう方が可よきそなもんです
が、そうすると愛別離苦あいべつりくです。

。唯死ぬほど惚れるというのが、金を溜めるより難いんでしょう

「まさに御串戯ものでおいでなさる。はははは、」

「真面目ですよ。真面目だけなお串戯のように聞えるんです。

あやかりたい人ですね。よくそんなのを見つけましたね。よくそ

んな、こがれ死をするほどの婦人が見つかりましたね。」

「それは見ることは誰にでも出来ます。美しいと申して、
宮や天上界へ参らねば見られないのではござらんと、」

「じゃ現在いるんですね。」

「おりますとも。土地の人です。」

「この土地のですかい。」

「しかもこの久能谷くのやでござります。」

「久能谷の、」

「貴下あなた、何んでございましょう、今日此處ここへお出でなさるには、
その家の前を、御通行おとおりになりましたろうで、」

「その美人の住居すまいの前をですか。」

と言う時、機はたを織つた少わかい方の婦人おんなが目に浮んだ、
て菜の花に。

「……じや、あの、やつぱり農家の娘で、」

「否々いやいや、大財産家だいざいさんかの細君さいくんでございます。」

「違いました、」

と我を忘れて、呴つぶいたが、

「そうですか、大財産家おおがねもちの細君ですか、じゃもう主ぬしある花なんですかね。」

「さようでござります。それがために、貴下あなた、」

「なるほど、他人のものですね。そうして誰が見ても綺麗きれいですか、美人なんですかい。」

「はい、夏向なつむきは随分何千人という東京からの客人で、目の覚めるような美麗びれいな方かたもありますが、なかなかこれほどのはないでございます。」

「じゃ、私が見ても恋煩こいわざらいをしそうですね、危険けんのん、危険けんのん。」

出家は眞面目に、

「何故でござりますか。」

「帰路には気を注けねばなりません。何処ですか、その財産家の家は。」

十

菜種にまじる茅家のあなたに、白波と、松吹風を右左り、
其処に旗のような薄霞に、しつとりと紅の染む状に桃の花を
彩つた、その屋の棟より、高いのは一つもない。

「角の、あの二階家が、」

「ええ？」

「あれがこの歌のかき人の住居すまいでござつてな。」

聞くものは慄然ぞつとした。

出家は何んの氣もつかずに、

「尤もつとも彼処あすこへは、去年の秋、細君だけが引越ひきこして参つたので。丁ちようど私がお宿を致したその御仁ごじんが……お名は申しますまい。」

「それが可ようございます。」

「唯ただ、客人——でお話をいたしましょう。その方かたが、庵室あんじつに逗留中、夜分な、海へ入つて亡なきくなりました。」

「溺おぼれたんですか、」

「ど……まあ見えるでござります、亡骸なきがらが岩に打揚うちあげられてござつたので、怪我けがか、それとも覺悟まきがの上か、そこは先ず、お聞取ききと

りの上の御推察でありますが、私は前申す通り、この歌のためじやようにな、」

「何しろ、それは飛んだ事です。」

「その客人が亡くなりまして、二月ばかり過ぎてから、彼処へ

、

と二階家の遙^{はるか}なのを、雲の上から蔽^{おお}うよう、出家は法衣^{こうも}の袖^{そで}を

上げて、

「細君^{まよい}が引越して来ましたので。恋じや、迷^{まい}じや、といふ一騒^{ひとさわ}
ぎござつた時分は、この浜^{はま}方^{がた}の本宅^{ほんたく}に一家族、……唯^{ただいま}今でも
其処^{そこ}が本家、まだ横浜にも立派な店^{たな}があるのでありまして、主人
は大方^{おおかた}その方^{ほう}へ参つておりますが。

この久能谷の方は、女中ばかり、眞に閑静に住んでおります。」

「すると別荘なんですね。」

「いやいや、——どうも話がいろいろになります、——ところが久能谷の、あの二階家が本宅じやそうで、唯今の主人も、あの屋根の下で生れたげに申します。

その頃は幽な暮しで、屋根と申した処ところが、ああではありますまい。月も時雨もばらばら葺ぶき。それでも先代の親仁おやじと言うのが、もう唯今では亡くなりましたが、それが貴下あなた、小作人ながら大の節儉家まつやで、積年の望みで、地面を少しばかり借りましたが、私庵わたくわ室んじつの背戸せどの地続きで、以前立派な寺がありました。その住じゅう職よくの隠居所いんきょじょの跡だつたそうにござりますよ。

豆を植えようと、まことにこう天氣の可い、のどかな、**陽炎**
がひらひら畔に立つ時分。

親仁殿、**鍬**をかついで、この坂下へ遣つて来て、自分の**借地**を、先ずならしかけたのでござります。

とツ様**昼**上りにせつせえ、と小兒こどもが呼びに来た時分、と申すで、お昼頃であります。

朝疾くから、出しなには寒かつたで、布子の半纏を着ていたのが、その陽気なり、働き通しじや。親仁殿は向顛卷、大肌脱で、精々と遣つていた処。大抵借用分の地券面だけは、仕事が済んで、これから些ちとほまちに山を削ろうという料簡。
すかずか山の裾すそを、穿りかけていたそうであります、小こ

児どもが呼びに来たについて、一いつ服くわや遣るべいかで、もう一ひとつ鍬くわ、すとんと入れると、急に土が軟やわらかく、ずぶずぶと柄えぐるみにむぐずり込んだで。

「死骸きりこですか」と切きり込こんだ。
「大違ひ、大違ひ、」

と、出家は大きくかぶりを掉ふつて、

「註ちゅう文もん通り、金かね子ござる、」

「なるほど、穿ほりあ当てましたね。」

「穿ほりあ当てました。海の中でも紅べに鱗うろこは目め覚ざましまして出ほつて出

る水も、そういう場合には紫より、黄色より、青い色より、その紅色が一番見る目を驚かせます。

はて、何んであろうと、親仁殿おやじどが固くなつて、もう二、三度穿り拡げると、がつくり、うつろになつたので、山の腹へ附着くっついて、こう覗のぞいて見たそうにござる。」

十一

「大蛇だいじやが顎あぎを開いたような、真紅まっかな土の空洞うつろの中に、づほらとした黒い塊かたまりが見えたのを、鍬くわの先で搔出かきだして見ると——甕かめで。蓋ふたが打欠ぶつかけていたそうでございますが、其処そこからもどろどろと、

その丹色に底澄んで光のある粘土ようのものが充満。
 別に何んにもありませんので、親仁殿は惜氣もなく打覆して、もう一箇あつた、それも甕で、奥の方へ縦に二ツ並んでいたと申します——さあ、この方が眞物でござつた。

開けかけた蓋を慌てて圧えて、きよろきよろと其処らしだそ

うでございますよ。

傍にいて覗き込んでいた、自分の小児をさえ、睨むようにして、じろりと見ながら、どう悠々と、肌なぞを入れておられましょう。

素肌へ、貴下、嬰兒を負うように、それ、脱いで置いたぼる半纏で、しつかりくるんで、背負上げて、がくつく腰を、鍬を

杖にどツこいなじや。黙つていろよ、何んにも言うな、きつと誰にも饒舌るでねえぞ、と言い続けて、内へ帰つて、納戸を閉切つて暗くして、お仏壇の前へ筵を敷いて、其処へざくざくと装上げた。尤も年が経つて薄黒くなつていたそうでありますが、その晩から小屋は何んとなく暗夜にも明るかつた、と近所のものが話でござつて。

極性な朱でござつたろう、ぶちまけた甕充満のが、時ならぬ曼珠沙華が咲いたように、山際に燃えていて、五月雨になつて消えましたとな。

些ど日数が経つてから、親仁どのは、村方の用達かたがた、東京へ参つたついでに芝口の両換店へ寄つて、汚い煙草入

から煙草の粉だらけなのを一枚だけ、そつと出して、いくらに買わっしやる、と当つて見ると、いや抓んだ爪の方が黄色いくらいでござつたに、正のものとて争われぬ、七両ならば引替えにと言うのを、もツと氣張きぱつてくれさつせえで、とうとう七両一分に替えたのがはじまり。

そちこち、氣長きながに金子にして、やがて船一艘そう、古物ふるものを買い込んで、海から薪炭まきすみの荷を廻し、追々材木へ手を出しけ、船の数も七艘までに仕上げた時、すっぱりと売物に出して、さて、地面を買う、店を拡げる、普請ふしづんにかかる。

土台が極きまると、山の貸元かしもとになつて、坐つていて商売が出来るようになりました、高利は貸します。

どかとした山の林が、あの裸になつては、店さきへすくすくと並んで、いつの間にか金を残しては何處へか参る。

そのはずでござるて。

利のつく金子を借りて山を買う、木を伐りかけ、資本に支える。

ここで材木を抵當にして、また借りる。すぐに利がつく、また

伐りかかる、資本に支える、また借りる、利でござろう。借りた

方は精々と樹を伐り出して、貸元の店へ材木を並べるばかり。

追つかれられて見切つて売るのを、安く買い込んでまた儲ける。

行つたり、来たり、家の前を通るものが、金子を置いては失せる

のであります。

妻子眷屬、

一時にどしどしと殖えて、人は唯

天狗が山を

飲むような、と舌を巻いたでありまするが、蔭じや——その——
 鍬を杖で胴震いの一件をな、はははは、こちとら、その、も一
 ツの甕の朱の方だつて、手を押つけりや血になるだ、なぞと、ひ
 そひそ話を遣るのでござつて、——

「そういう人たちはまた可い塩梅に穿り當てないもんですよ。」
 と顔を見合わせて二人が笑つた。

「よくしたものでござります。いくら隠していることでも何処を
 どうして知れますかな。

いや、それについて、——

出家は思出したように、

「こういう話がござります。その、誰にも言うな、と堅く口留め
 くちど

をされた斎之助という小兒が、（父様は野良へ行つて、穴の
ない天保錢をドシコと背負つて帰らしたよ。）

……如何でござる、ははははは。

「なるほど、穴のない天保錢。」

「その穴のない天保錢が、当主でございます。
玉脇齊之助、令夫人おみを殿、その歌をかいだ美人であります、
如何でございます、貴下、」

十二

「先ずお茶を一つ。御約束通り渋茶でござつて、碌にお茶台も

ありませんかわりには、がらんとして自然に片づいております。
 お寛ぎ下さい。秋になりますと、これで町へ遠うござりますか
 わりには、栗柿くりかきに事を欠きませぬ。鳥からすを追つて柿を取り、高音たかねを
 張ります鳴もずを驚かして、栗を落してなりと差上げましように。

まあ、何よりもお楽に、」

と袈裟けさをはずして釘くぎにかけた、障子しようじに緋桃ひももの影法師かげぼうし。今
 物語のがたりの朱しゆにも似て、破目やれめを暖あたたかく燃さますゆる状さま、法衣ころもをなぶる風情ふぜい
 である。

庵室あんじつから打仰うちあおぐ、石の階子はしごこずえは梢にかかる、御堂みどうは屋根の
 み浮いたよう、緑の雲にふつくりと沈んで、山の裾すその、縁に迫つ
 て萌葱もえぎなれば、あまた下さがる蚊帳かやの外に、誰待たれつとしもなき二人、煙けぶ

らぬ火鉢のふちかけて、ひらひらと蝶が来る。

「御堂おどうの中では何んとなく氣もあらたまります。此處ここでお茶をお入れ下すつた上のお話じや、結構けつこう過ぎますほどですが、あの歌に分れて來たので、何んだかなごり惜いおし心こころもち持もちもします。」

「けれども、石段だけも、姍娜あだなな御本尊ごほんぞんへは路みちが近うなつてございますから、はははは。

実じつの処ところ仏の前では、何か私が自分に懺悔ざんげでもしまするようで心苦しい。此處ここでありますと大きに寛ぐでございます。

師のかげを七尺しゃく去るともうなまけの通りで、困つたものでありますわ。

そこで客人でございます。——

日頃のお話ぶり、行おこない為ごようす、御容子ごようすな、

「どういう人でした。」

「それは申しますまい。私も、盲目の垣覗きよりもそつと近い、机覗きで、読んでおいでなさつた、書物などの、お話を伺つて、何をなさる方じやと言う事も存じておりますが、経文に書いてあることさえ、愚昧ぐまいに饒舌しゃべると間違います。

故人をあやまり伝えてもなりませず、何か評ひようをやるようにも当りますから、唯々ただただ、かのな、婦人との模様だけ、お物語りします

しようで。

一日晚ひばん方がた、極暑ごくしょのみぎりでありました。浜の散歩から返つてござつて、（和尚おしょうさん、些ちつ）と海へ行つて御覽なさいませんか。

綺麗な人がいますよ。)

(ははあ、どんな、貴下、)

(あの松原の砂路から、小松橋こまつばしを渡ると、急にむこうが遠目とおめが
金かなを嵌めたように円まるい海になつて富士ふじの山が見えますね、)
これは御存じでございましょう。」

「知っていますとも。毎日のように遊びに出ますもの、」

「あの橋の取附とりつけきに、松の樹で取廻とりまわして——松原はずつと河を
越して広い洲すの林になつておりますな——そして庭を広く取つて、
大玄関おおげんかんへ石を敷詰しきつめた、素ばらしい門のある邸やしきがございましょ
う。あれが、それ、玉脇たまわきの住居すまいで。

実はの方ほうを、東京かたの方かたがなさる別荘を真似まねて造つたであります

すが、主人が交際^{つきあい}ずきで頻と客をしますする処^{ところ}、いざれ海が、何よりの呼物^{よびもの}でありますに。この久能谷の方は、些^{ちつ}と足場^{あしば}が遠くなりますから、すべて、見得装飾^{みえかざり}を向うへ持つて参つて、小松^{こまつば}橋^しが本宅のようになつております。

そこで、去年の夏頃は、御新姐^{ごしんぞ}。申すまでもない、そちらにいたでございます。

でその——小松橋を渡ると、急に遠目金^{とおめがね}を覗くような円い海の硝子^{がらす}へ——ぱつと一杯に映つて、とき色の服の姿^{なみ}が浪の青いのと、巔^{いただき}の白い中へ、薄い虹^{にじ}がかかつたように、美しく靡^{なび}いて來たのがある。……

と言われたは、即ち、それ、玉脇の……でござります。

しかし、その時はまだ誰だか本人も御存じなし、聞く方でも分りませんので。どういう別嬪べっぴんでありますと、と串戯じょうだんにな、

団扇うちわで煽あおぎながら聞いたでござります。

客人は海水帽を脱いだばかり、まだ部屋へも上あがららず、その縁えんが側わに腰をかけながら。

（誰どなたか、尊とうといくらいでした。）

十三

「大分だいぶ気高く見えましたな。

客人が言うには、

(二、三間げんあいを置いて、おなじような浴衣ゆかたを着た、帯を整然と結んだ、女中と見えるのが附いて通りましたよ。

唯すれ違いざまに見たんですが、目鼻立ちのはつきりした、色の白いことと、唇の紅あかさつたらありませんでした。

盛装という姿だのに、海水帽をうつむけに被かぶつて——近所の人ででもあるように、無造作に見えましたつけ。むこう、そうやつて下を見て帽子の廂ひさしで日を避よけるようにして来たのが、真直に前へ出たのと、顔を見合わせて、両方へ避さける時、濃い睫毛まつげから瞳ひとみを涼しく睜みひらいたのが、雪舟の筆を、紫式部むらさきしきぶの硯すずりに染めて、濃淡のぼかしをしたようだつた。

何んとも言えない、美しさでした。

いや、こうすることをお話します、私は鳥羽絵に肖てゐるかも知れない。

さあ、御飯を頂いて、柄相応に、月夜の南瓜畑でもまた見に出ましようかね。）

爾晚は貴下、唯それだけの事で。

翌日また散歩に出て、同じ時分に庵室へ帰つて見えましたから、私が串戯に、

（雪舟の筆は如何でござつた。）

（今日は曇つた所為か見えませんでした。）

それから二、三日経つて、

（まだお天氣が直りませんな。些と涼しすぎるくらい、御歩行に

は宜しいが、やはり雲がくれでござつたか。）

（否、源氏の題に、小松橋というのはありませんが、今日はあの橋の上で、）

（それは、おめでたい。）

などと笑います。

（まるで人違いをしたように粹でした。私がこれから橋を渡ろうという時、向うの袂へ、十二、三を頭に、十歳ぐらいたどり、七八歳ばかりのと、男の児を三人連れて、その中の小さいのの肩を片手で敲きながら、上から覗き込むようにして、莞爾して橋の上へかかつて来ます。

どんな婦人でも羨しがりそうな、すなおな、房りした花月巻

で、薄お納戸地に、ちらちらと膚の透いたような、何んの中形だか浴衣がけで、それで、きちんとした衣紋附。

紹でしよう、空色と白とを打合わせの、模様はちょっと分らなかつたが、お太鼓に結んだ、白い方が、腰帯に当つて水無月の雪を抱いたようで、見る目に、ぞツとして擦れ違う時、その人は、忘れた形に手を垂れた、その両手は力なさそうだつたが、幽にぶるぶると肩が揺れたようでした、傍を通つた男の気に襲われたものでしよう。

通り縋ると、どうしたのか、我を忘れたように、私は、あの、低い欄干へ、腰をかけてしまつたんです。抜けたのだなぞと言つては不可ません。下は川ですから、あれだけの流れでも、落ち

ようもんならそれつきりです——淵ふちや瀬瀬でないだけに、救助船たすけぶねとも喚わめかれず、また叫んだ処ところで、人は串じょうだん戯戯だと思つて、笑つて見殺しにするでしよう、泳およぎを知らないから、）と言つて苦笑にがわらいをしなきつたつけ……それが眞実まことになつたのでござります。

どうしたことか、この恋煩こいわづらに限つては、傍はたのものは、あはあは、笑つて見殺しにいたします。

私ははじめ串じょうだん戯戯半分、ひやかしかたがた、今日は例こんにちのは如い何かで、などと申したでございます。

これは、貴下あなたでもさようあります。」

されば何んと答えよう、喫たばこんでた煙草の灰をはたいて、

「ですがな……どうも、これだけは眞面目に介抱は出来かねます。娘が煩うのだと、乳母が始末をする仕来りになつておりますがね、男のは困りますな。

そんな時、その川で沙魚はぜでも釣つていたかつたですね。」

「ははは、これはおかしい。」

と出家きょうは興ありげにハタと手を打つ。

十四

「これはおかしい、釣つりといえば丁ちょうどその時、向むかう詰づめの岸に踞しやがんで、ト釣つっていたものがあつたでござる。橋詰はしづめの小店こみせ、荒物あきなを商うう

家の亭主で、身体の瘦せて引緊つたには似ない、褲の緩い男で、因果とのべつ釣をして、はだけていましよう、眞にあぶなツかしい形でな。

渾名を一厘土器と申すでござる。天窓の真中の兀工合が、宛然です——川端の一厘土器——これが爾時も釣つていました。

庵室の客人が、唯今申す欄干に腰を掛け、おくれ毛越にはらはらと靡いて通る、雪のような襟脚を見送ると、今、小橋を渡つた処で、中の十歳位のがじやれて、その腰へ抱き着いたので、白魚という指をそらして、軽くその小児の背中を打つた時だつたと申します。

(お坊ちやま、お坊ちやま、)

と大声で呼び懸けて、

(手巾が落ちました、)と知らせたそうであります、件の土器殿も、餌は振舞う氣で、粋な後姿を見送っていたものと見えますよ。

(やあ、)と言つて、十二、三の一一番上の児が、駆けて返つて、橋の上へ落して行つた白い手巾を拾つたのを、懷中へ突込んで、黙つてまた飛んで行つたそうで。小児だから、辞儀も挨拶もないでござります。

御新姐が、礼心で顔だけ振向いて、肩へ、頬をつけるように、唇を少し曲げて、その涼い目で、熟じつとこちらを見返つたのが

取違えたものらしい。私が許の客人と、ぴつたり出会つたでありますよう。

引込まれて、はツと礼を返したが、それツきり。御新姐の方は見られなくつて、傍わきを向くと貴下あなた、一厘土器いちもんかわらけが怪訝けげんな顔色かおつき。いやもう、しつとり冷汗ひやあせを搔いたと言う事、——こりやなるほど。極きまりがよくない。

局外はたのものが何んの氣もなしに考えれば、愚にもつかぬ事なれど、色氣があつて御覽ごろうじろ。第一、野良声のらぎえの調子のうしツぱずれの可笑おかしい処ところへ、自分主人でもない余所よその小兒こどもを、坊やとも、あの児ことも言うにこそ、へつらいがましい、お坊ちやまは不見識ゆきどまの行止ゆきどまり、申さば器量きりょうを下げた話。

今一方からは、右の土器殿にも小恥かしい次第でな。他人のしんせつで手柄をしたような、変な羽目になつたので。

御本人、そうとも口へ出して言われませなんだが、それから何となく鬱^{ふき}ぎ込むのが、傍目^{よそめ}にも見えたであります。

四、五日、引籠^{ひきこも}つてござつたほどで。

後に、何も彼^{かれ}も打明けて私に言いなさつた時の話では、しかしまたその間違^{まちがい}が縁^{えん}になつて、今度出会つた時は、何んとなく両方で挨拶^{あいさつ}でもするようになりはせまいか。そうすれば、どんなにか嬉^{うれ}しかろう、本^{ほん}望^{もう}じや、と思われたそうな。迷いと申すはおそろしい、情ないものでござる。世間^{たいがい}大概の馬鹿も、これほどなことはないでござります。

三度目には御本人、「

「また出会つたんですかい。」

と聞くものも待ち構える。

「今度は反対に、浜の方から帰つて来るのと、浜へ出ようと/orする
御新姐ごしんぞと、例の出口の処で逢つたと言います。

大分もう薄暗くなつていましたそうで……土用どようあけからは、目に立つて日が詰りますつま処ところへ、一度は一度と、散歩のお帰りが遅くなつて、蚊遣りかやでも我慢わたくしが出来ず、私が此処ここへ蚊帳かやを釣つて潜もぐり込んでから、帰つて見えて、晩飯ばんめしももう、なぞと言われるさえ折々の事。

爾時そのときも、早や黄昏たそがれの、とある、人顔ひとがお、朧おぼろながら月が出た

ように、見違えないその人と、思うと、男が五人、中に主人もいたでありますよう。婦人は唯御新姐一人、それを取巻く如くにして、どやどやと些と急足で、浪打際の方へ通つたが、その人数じや、空頼めの、余所ながら目礼処の騒ぎかい、貴下、その五人の男というのが。」

十五

「眉の太い、怒り鼻があり、額の広い、顎の尖つた、下目で睨むようなのがあり、仰向けざまになつて、頬鬚の中へ、煙も出さず葉巻を突込んでいるのがある。くるりと尻を引捲つて、扇せ

子で叩いたものもある。どれも浴衣がけの下司は可いが、その中に浅黄の兵児帶、結目をぶらりと二尺ぐらい、こぶらの辺までぶら下げたのと、緋縮緬の扱帯をぐるぐる巻きに胸高は沙汰の限。前のは御自分ものであろうが、扱帯の先生は、酒の上で、小間使のを分捕の次第らしい。

これが、不思議に客人の気を悪くして、入相の浪も物凄くなりかけた折からなり、あの、赤鬼青鬼なるものが、かよわい人を冥土へ引立て行くようで、思いなしか、引挟まれた御新姐は、何んとなく物寂しい、快からぬ、滅入つた容子に見えて、ものあわれに、命がけにでも其奴らの中から救つて遣りたい感じが起つた。家庭の様子もほぼ知れたようで、気が揉める、と

言われたのでありますが、貴下あなた、これは無理じやて。

地獄の絵に、天女あまくだが天あま降くだつた処ところを描いてあつて御覽なさい。

餓鬼がきが救われるようで尊とうとかろ。

蛇が、つかわしめじやと申すのを聞いて、弁財天べんざいてんを、ああ、お氣の毒な、さぞお氣味が悪かろうと思うものはありますまいに。迷いじやね。」

散策子はここに少しく腕組みした。

「しかし何ですよ、女は、自分の惚ほれた男が、別嬪べっぴんの女房を持つてると、嫉妬やくらしいようですがね。男は反対です、」

と聊か論ずる口吻くちぶり。

「ははあ、」

「男はそうでない。惚れてる婦人おんなが、小野小町花おののこまちのはな、大江千里月おおえのちさとのつき」という、対句通りになると安心します。

唯今ただいまの、その浅黄あさぎの兵兒帶へこおび、緋縮緬ひぢりめんの扱帶しごきと来ると、些さと抱かれて寝た夢を見たと言うのを聞いた時の心こころもち地ぢと、回々教フイフィキょうの魔神ましんになぐされた夢を見たと言うのを聞いた時の心こころもち地ぢとは、きっとそれは違いましょう。

どつち路みち嬉うれしくない事は知しっていますがね、前まのは、先まず先まずと我慢我慢が出来る、後あとのは、堪かんにん忍しのぶがなりますまい。

まあ、そんな事は措おいて、何んだつてまた、そう言う不愉快な人間ばかりがその夫人を取巻いているんでしょう。」

「そこは、玉脇たまわきがそれ鍔くわの柄つかを杖つえに支つかいて、ぼろ半纏ばんてんに引ひくる
にかけては銭金ぜにかねを惜おしまんでありますが、情なさけない事ことには、遣なげ方やりかた
が遣やりかた方やりかたゆえ、身分よツ、名譽なぎある人は寄よつきませんで、悲かな哉いかなそ
の段だんは、如何いかがわしい連中れんちゆうばかり。」

「お待ちなさい、なるほど、そうするとその夫人ふじんと言いうは、どんな身分みぶんの人なんですか。」

出家しゅげはあらためて、打うちうなずうなづき、かつ咳しづぶきして、

「そこでござります、御新姐ごしんぞはな、年紀としは、さて、誰だれが目にも大おほきりやく略りやくは分ります、先ず二十三、四、それとも五、六かと言いう処ところで、」

「それで三人の母様？ 十二、三のが頭ですかい。」

「否、どれも実子ではないでござります。」

「ままツ児ですか。」

「三人とも先妻が産みました。この先妻についても、まず、一くさりのお話はあるでございますが、それは余事ゆえに申さずとも宜しかろ。

二、三年前に、今のを迎えたのであります、此処でありますよ。

何処の生れだか、育ちなのか、誰の娘だか、妹だか、皆自分らんでございます。貸して、かたに取つたか、出して買うようにしたか。落魄おちぶされた華族のお姫様じやと言うのもあれば、分散した

大所の娘御むすめごだと申すのもあります。そうかと思うと、箔はくのついた芸娼妓くろうに違たがないと申すもあるし、豪えらいのは高等淫いんぱい売あがの上うりだろうなどと、甚はなはだしい沙汰さたをするのがござつて、丁とんと底知れずの池に棲すむ、ぬしと言うもののように、素性すじようが分らず、ついぞ知つたものもない様子。」

十六

「何にいたせ、私わたくしなぞが通りすがりに見懸けましても、何んども当りがつかぬでございます。勿論また、坊主に鑑定の出来ようはずはなけれどもな。その眉のかかり、目つき、愛嬌あいきようがあると

申すではない。口許なども凜として、世辞を一つ言うようには思われぬが、唯何んとなく賢げに、恋も無常も知り抜いた風に見える。身体つきにも顔つきにも、情が滴ると言つた状じや。

恋い慕うものならば、馬士でも船頭でも、われら坊主でも、無む下に振切つて邪険にはしそうもない、仮令恋はかなえぬまでも、然るべき返歌はありそうな。帯の結目、袂の端、何処へちよつと障つても、情の露は男の骨を溶解かさずと言うことなし、と申す風情。

されば、気高いと申しても、天人神女の佛ではのうて、姫ひ路のお天守に緋の袴で燈台の下に何やら書を繙く、それ露が滴るようすに姫と云うて、水道の水で洗い髪ではござらぬ。人

跡き 絶えた山中の温泉に、唯一人雪はだえの膚を泳ただけがせて、丈に余る黒髪を絞るとかの、それに肖にまして。

慕なつかわせるより、懷なつかしがらせるより、一目見た男を魅みする、力広ちから大。少からず、地獄、極樂、娑婆しゃばも身に附絡つきまとうていそうな婦お人んな、従ななしたうて、罪も報むくいも浅からぬげに見えるでござります。

ところへ、迷うた人の事なれば、浅黄あさぎの帯に緋ひの扱帶じょきが、牛頭あさぎ馬頭めづで逢魔おうまが時の浪打際なみうちぎわへ引立ててでも行くようと思われたのでありますよ——私わたしどもの客人が——そういう心こころもち持じで御覽ごくぞなさればこそ、その後ごは玉脇たまわきの邸やしきの前とおりを通かがり。……

浜ゆへ行く町から、横に折れて、背戸口せどぐちを流れる小川ひきまの方へ引廻わした蘆垣あしがきの蔭かげから、松林の幹と幹とのなかへ、襟えりから肩の

あたり、くつきりとした耳みみもと許きわだが際立きわだつて、帯すそも裾すそも見えないのが、浮出うきだしたように真中へあらわれて、後あとさき前に、これも肩から上ばかり、爾そのとき時は男が三人、一ならびに松の葉とすれすれに、しばらく桔梗ききょう刈萱かるかやが靡くように見えて、段々だんだん低くなつて隠されたのを、何か、自分との事のために、離座敷はなれざしきか、座敷牢ざしきろうへでも、送られて行くように思われた、後あとさき前ひつばさを引挟あとさきんだ三人の漢の首の、兎惡たしかなのが、確にその意味を語つていたわ。もうこれくなり、未来まで逢えなかろうかとも思われる、と無理なことを言うのであります。

さ、これもじや、玉脇の家の客人たち、主人まじりに、御新姐ごしんぞが、庭の築山つきやまを遊んだと思えば、それまでであります。

どうどう表通りだけでは、気が済まなくなつたと見えて、前申
した、その背戸口せどぐち、搦手からめのな、川を一つ隔てた小松原の奥深く
入り込んで、うろつくようになつたそうで。

玉脇の持地もちじじやあります、この松原は、野開きのびらにいたしてござる。中には汐入しおいりの、ちょっと大きな池もあります。一面に青草おぐさで、これに松の翠みどりがかさなつて、唯今頃ただいまごろは董すみれ、夏は常夏とこなつ、秋は萩はぎ、真個まごとに幽翠ゆうすいな処ところ、些よと行らしつて御覽ごろうじろ。」

「薄暗い処ですか、」

「敷やぶのようではありません。眞蒼まつさおな処であります。本でも御覽まえ
なさりながらお歩行あるきには、至極宜よろしいので、」

「蛇へがいましよう、」

と唐突に尋ねた。

「お嫌いか。」

「何とも、どうも、」

「否、何の因果か、あのくらい世の中に嫌われるものも少のうござる。」

しかし、気をつけて見ると、あれでもしおらしいもので、路端などを我は顔で伸してる処を、人が参つて、熟と視めて御覧なさい。見返しますがな、極りが悪そうに鎌首を垂れて、向うむきに羞含みますよ。憎くないもので、ははははは、やはり心がありますよ。」

「心があられてはなお困るじやありませんか。」

「否、塩氣を嫌うと見えまして、その池のまわりには些ちつともおりません。邸やしきにはこの頃じや、その魅みするような御新姐ごしんぞも留主るすなり、穴あなはすかすかと真まっくろ黒に、足許はぢに蜂はちの巣になつておりますが、蟹かにの住居すまい、落ちるような憂きづか慮いもありません。」

十七

「客人は、その穴さえ、白髑體されこうべの目とも見えたであります。池をまわつて、川に臨んだ、玉脇の家やづくり造を、何か、御新姐ごしんぞのためには牢獄らりやくでもあるような考え方でござるから。

さて、潮しおのさし引ひきばかりで、流れるのではあります、どんよ

り 鼠ねずみいろ 色に淀よどんだ岸に、浮きもせず、沈みもやらず、未始終すえしじゅうは碎けて鯉鮎こいぶなにもなりそうに、何時頃いつごろのか五、六本、丸太が浸つてているのを見ると、ああ、切組めば船になる。繫つなぎあ合わせば筏いかだになる。しかるに、綱さおも棹さおもない、恋の淵ふちはこれで渡らねばならないものか。

生身いきみでは渡られない。靈たましい魂だけなら乗れようものを。あの、樹立こだちに包まれた木戸きどの中には、その人が、と足を爪立つたりなんぞして。

蝶ちょうの目からも、余りふわふわして見えたでござろう。小松の中をふらつく自分も、何んだかその、肩から上ばかりに、裾すそも足もなくなつた心地、ひなかみよう日中の妙なこうもり蝙蝠じやて。

懷中から本を出して、

かいちゅう

蝶光高懸照紗空、

かぼうよるつくこう

花房夜搗

しゆきゅう

紅守宮、

ぞうこうこうをふいてどうどうあたたかにちせいろにかかるばんをきく

象口吹香※※暖、

七星挂城、

聞漏板、

彩鸞簾、

さむさふしにいつてでんえいくらく

寒入罘※殿影、

昏、

、

くそくこんをつく

額著霜痕、

ええ、何んでも此処は、蛻が鉤闌の下に月に鳴く、魏の文

ここけらうらん

帝に寵せられた甄夫人が、後におとろえて幽閉されたと言うので、鎖阿甄。とあつて、それから、

あけんをとざす

ゆめにかもんにいつてしゃしょにのぼる

のちけんふじん

のちのち

夢入家門上沙渚、

てんがおつるところちよう

天河落処長、

しゆうのみち、

洲路、

ねがわくばきみこうみようたいようのごとくなれ
願 君 光 明 如 太 陽 、

しょうはな
妾を放て、そうすれば、魚に騎し、波をひらいて去らん、といふ
のを微吟して、思わず、襟にはらはらと涙が落ちる。目を睜つて、
その水中の木材よ、いで、浮べ、鰐ふつて木戸に迎えよ、と睨む
ばかりに瞻めたのでござるそうな。些ちと尋常事でありますんな。

詩は唐詩選にでもありますよ。

「どうですか。ええ、何んですつて——夢に家門に入つて沙渚
のぼり上る。魂が沙漠をさまよつて歩行くようね、天河落処長
洲路、あわれじやありませんか。」

それを聞くと、私まで何んだか、その婦人が、幽閉されている
ように思います。

それからどうしましたか。」

「どうと申して、段々頗おどがいがこけて、日に増し目が窪くぼんで、顔の色がいよいよ悪い。

がいよいよ悪い。
或ある時とき、大奮發あふがいじや、と言うて、停車場ていしゃば前の床屋くつやへ、顔を剃そりに行かれました。その時だつたと申す事で。

頭を洗うし、久しぶりで、些ちと心こころ持もちも爽さわやかになつて、ふらりと出ると、田舎いなかには荒物屋あらものやが多いでござります、紙、煙草、蚊かやり遣香こう、勝手道具、何んでも屋と言つた店で。床店とこみせの筋向すじむきうが、やはりその荒物店あらものみせであります処ところ、戸外おもてへは水を打つて、軒のきの提灯ちょうぢんにはまだ火を点さぬ、溝石みぞいしから往来えんだいへ縁台えんだいを跨またがせて、差向さむかいに将棋しょうぎを行つています。端はしの歩ふが附木つけぎ、お定きだまり

の奴で。

用なしの身体からだゆえ、客人が其処そこへ寄つて、路傍みちばたに立つて、両方ともやたらに飛車角ひしゃかくの取替えとりかこ、ころりころり差違さしづがえるごとに、ほい、ほい、と言う勇ましい懸声かけごえで。おまけに一人の親仁おやじなぞは、媽々衆かかしゅうが行ぎょう水すいの間あいだ、引渡ひきわたされたものと見えて、小児どもを一人胡坐あぐらの上へ抱いて、雁首がんくびを俯向うつむけに衡くわえ煙管ぎせる。

で衡えたまんま、待てよ、どつこい、と言うたびに、煙管きせるが打ぶ附つかりそうになるので、抱かれた児こは、親仁より、余計に額に皺ひたいしわを寄せて、雁首がんくびを狙ねらつて取ろうとする。火は附いていないから、火傷やけどはさせぬが、夢中で取られまいと振動ぶりうごかす、小児こどもは手を出す、飛車を遁にげる。

よだれを垂らたらたらと垂らしながら、占た！ とばかり、やにわに
 対手の玉将あいてたいしょうを引摑ひっつかむと、大きな口をへの字形に結んで見て
 いた赭あから顔がおで、脊高せいたかの、胸の大きい禪門ぜんもんが、鉄梃かなてこのような
 親指で、いきなり勝つた方の鼻つば頭しらをぐいと摑んで、豪えらいぞ、と
 引伸ばひんのびしたと思し召せ、ははははは。

十八

「大きな、ハツクサメをすると煙草たばこを落した。額おでここツつりで小兒こども
 は泣き出す、負けた方は笑い出す、涎よだれと何んかと一緒にござろう。
 鼻をつまんだ禪門ぜんもん、苦々にがにがしき顔がんしょく色で、指もて持あま余した、

塩梅な。

これを機会に立去ろうとして、振返ると、荒物屋と葭簾一枚、隣家が間に合わせの郵便局で。其処の門口から、すらりと出たのが例のその人。汽車が着いたと見えて、馬車、車がらがらと五、六台、それを見に出たものらしい、郵便局の軒下から往来を透かすようとした、目が、ばつたり客人と出逢ったでありますよう。心ありそうに、そうすると直ぐに身を引いたのが、隔ての葭簾の陰になつて、顔を背向けもしないで、其処で向直つてこつちを見ました。

軒下の身を引く時、目で引つけられたような心持がしたから、こつちもまた葭簾越しに。

そのとき 爾時は、総髪の銀杏返で、珊瑚の五分珠の一一本差、
 髮の所為か、いつもより眉が長く見えたと言います。浴衣ながら
 帯には黄金鎖を掛けていたそうですが、揺れてその音の
 するほど、こつちを透すのに胸を動かした、顔がさ、葭簀を横に
 ちらちらと霞かすみを引いたかと思う、これに眩めくるめくばかりになつて、思
 わずちよつと会えしゃく釈すかをする。

向うも、伏目ふしめに俯向うつむいたと思うと、リンリンと貴下あなた、高く響い
 たのは電話の報知しらせじや。

これを待つていたでござりますな。

すぐに電話口へ入つて、姿は隠れましたが、浅間あさまゆえ、よく聞
 える。

(はあ、わたし。あなた、余りですわ。余りですわ。どうして来て下さらないの。怨んでいますよ。あの、あなた、夜も寝られません。はあ、夜中に汽車のつくわけはありませんけれども、それでも今にもね、来て下さりはしないかと思つて。

私の方はね、もうね、ちょいと……どんなに離れておりましても、あなたの声はね、電話でなくつても聞えます。あなたには通じますまい。

どうせ、そうですよ。それだつて、こんなにお待ち申している、私のためですもの……気をかねてばかりいらつしやらなくて宜しいわ。些^{ちつ}とは不義理、否^{いえ}、父さんやお母さんに、不義理と言うこともありませんけれど、ね、私は生命^{いのち}かけて、きつとですよ。

今夜にも、寝ないでお待ち申しますよ。あ、あ、たんと、そんなことをお言いなさい、どうせ寝られないんだから可うございます。怨うらみますよ。夢にでもお目にかかりましょうねえ、いいえ、否ひいえ、待たれな

い、待たれない……)

お道みちか、お光みつか、女の名前。

(……みいちゃん、さようなら、夢で逢いますよ。) —

きりきりと電話を切つたて。」

「へい、」

と思わず聞惚ききとれる。

「その日は帰つてから、豪えらい元気で、私はそれ、涼しさやと言つた句の通り、縁えんから足をぶら下げる。客人は其そこの処いどばたの井戸端にたに焚き

ます据風呂に入つて、湯をつかいながら、露出しの裸体談話。

そつちと、こつちで、高声たかごえでな。もつととなりきんじよ尤も隣近所こわいいろはござらぬ。

かけかまいなしで、電話の仮声おしゃうまじりか何かで、

(やあ、和尚おしゃうさん、梅の青葉から、湯氣ゆげの中へ糸を引くのが、

月影に光つて見える、蜘蛛くもが下りた、)

と大氣だいきえんじや。

(万歳ばんざい、今夜よのびお忍か。)

(勿論もちろん、)

と答えて、頭のあたりをざぶざぶと、仰いで天に愧じざる顔はかおつ色はきであります。が、日頃おこなの行いから察して、如何に、思死おもいじにをすればとて、いやしくも主ある婦人に、そういう不料簡ふりょうけんを

出すべき仁でないと思いました、果せる哉。
 冷奴に紫蘇の実、白瓜の香の物で、私と取膳の飯を上
 ると、帯を緊め直して、

(もう一度そこいらを。)

いや、これはと、ぎよつとしたが、垣の外へ出られた姿は、海
 の方へは行かないで、それ、その石段を。」

一面の日当りながら、蝶の羽の動くほど、山の草に薄雲が軽く
 麻ひて、檐から透すと、峰の方は暗かつた、余り暖さが過ぎたか
 ら。

降ろうも知れぬ。日向ひなたへ蛇が出ている時は、雨を持つという、来がけに二度まで見た。

で、雲が被かぶつて、空気が湿しめつた所せ為いか、笛太鼓ふえたいこの囃子はやしの音が山一つ越えた彼方かなたと思うあたりに、蛙かえるが唧すだくように、遠いが、手に取るばかり、しかも沈んでうつつの音楽のように聞えて来た。靄もやで蟻管ろうかんの出来た蓄音器ちくおんきの如く、かつ遙に響く。

それまでも、何かそれらしい音はしたが、極めて散漫で、何の声とも纏まとまらない。村々の蔀しとみ、柱とじょう、戸障子としようじ、勝手道具あくびなどが、日永に退屈して、のびを打ち、欠伸けはいをする気勢きぜいかと思つた。いまだ昼前だのに、——時々牛の鳴くのが入交いりまじつて——時に笑い興きよう

するような人声も、動かない、静かに風に伝わるのであつた。

フト耳を澄ましたが、直ぐに出家のことばになつて、

「大分町の方が賑いますな。」

「祭礼でもありますか。」

「これは停車場近くにいらつしやると承りましたに、つい御近所でございます。」

停車場の新築開き。

如何にも一月ばかり以前から取沙汰した今日は当日。規模を大きく、建直した落成式、停車場に舞台がかかる、東京から俳優が来る、村のものの茶番がある、餅を撒く、昨夜も夜通し騒いでいて、今朝来がけの人通りも、よけて通るばかりであつた

に、はたと忘れていたらしい。

「まつたくお話しに聞惚れましたか、こちらが里離れて閑静な所
為か、些ちつとも気が附つかないでおりました。実は余り騒そぞう々ぞうしいので、
そこを遁にげて参つたのです。しかし降りそうになつて来ました。」

出家の額は仰向ひたいけに廂あおむを潜ひさしきぐつて、

「ねんばり一湿ひとしめりでございましよう。地雨じあめにはなりますまい。
何なあにまた、雨具おぼしめしもござる。芝居しばゐを御見物ごみじゆぶつの思召おぼしめしがなくば、まあ御ご
緩ゆつくりなすつて。

あの音もさ、面白おもしろ可笑おかしく、こつちも見物に参る氣でもござる
と、じつと落着いてはいられないほど、浮いたものであります、
さてこう、かけかまいなしに、遠ざかつておりますと、世を一ツ

隔てたように、寂しい、陰気な、妙な心地こころちがいたすではあります

んか。」

「真箇まつたくですね。」

「昔、井戸を掘ると、地じの下に犬鷄いぬとりの鳴く音ね、人声、牛ぎゅう車しゃの軋きしる音などが聞えたという話があります。それに似てありますな。

峠から見る、霧の下だの、暗の浪打際なみうちぎわ、ぼうと灯あかりが映る処うつところだの、かようには山の腹を向うへ越した地じの裏などで、聞きますのは、おかしく人間業にんげんわざでないようだ。夜中に聞いて、狸囃子たぬきばやしと言いうのも至極でござります。

いや、それに、つきまして、お話の客人であります、一と、茶を一口急いで飲み、さしあいて、

「さて今申した通り、夜分にこの石段を上つて行かれたのであります。

しかしこれは情じょうに激はげしくして、發奮はづんだ仕事ではなかつたのでござります。

こうやつて、この庵あんじつ室に馴なれました身には、石段はつい、通かよい廊下ろうかを縦に通るほどな心地こころ地でありますからで。客人は、堂へ行かれて、柱板はしらいたじき敷へひらひらと大きくさす月の影、海の果はてには入りひ日の雲が焼けのこ残つて、ちらちら真紅しんくに、黄たそがれ昏過ぎこんとんの渾沌とした、水も山も唯一ただ一面の大池の中に、その軒端のきば洩る夕日の影と、消え残る夕焼の雲の片きれと、紅蓮ぐれん白びやくれん蓮の咲さきみだ乱されたような眺望ながめをなさつたそうな。これで御法のみのりの船に同じい、御堂おどうの縁えんを離れさえ

なさらなかつたら、海に溺れるようなことも起らなんだでござい
ましよう。

爰に希代な事は——

堂の裏山の方で、頻りに、その、笛太鼓、囃子が聞えたと申
す事——

唯今、それ、聞えますな。あれ、あれとは、まるで方角は違
います。」

と出家は法衣でずいと立つて、廊から指を出して、御堂の山を
左の方へぐいと指した。立ち方の唐突なのと、急なのと、目前を
塞いだ墨染に、一天する墨を流すかと、袖は障子を包んだの
である。

二十

「堂の前を左に切れると、空へ抜いた隧道のよう^{トンネル}に、両端^{りょうはし}から突出ました巖の間、樹立を潜つて、裏山へかかるであります。両方谷^{たに}、海の方は、山が切れて、真中^{まんなか}の路^{みち}を汽車が通る。一方は一谷^{ひとたに}落ちて、それからそれへ、山また山、次第に峰が重なつて、段々^{くずきり}雲霧^{くもぎり}が深くなります。処々^{ところどころ}、山の尾が樹の根のよう^{あつま}に集つて、広々とした青田^{あおた}を抱えた処^{かか}もあり、炭焼小屋を包んだ処もござります。

其処で、この山伝いの路は、峠^{がけ}の上を高い堤防^{つつみ}を行く形、時々、

島や白帆の見晴しへ出ますばかり、あとは生繁つて真暗で、
今時は、さまでにもありませぬが、草が繁りますと、分けずには
通られません。

谷には鶯、峰には日白四十雀の囀つてゐる処もあり、紺
青の巖の根に、春は董、秋は竜胆の咲く処。山清水がしと
しどと湧く徑が薬研の底のようで、両側の篠筐を跨いで通るな
ど、ものの小半道踏分けて参りますと、其処までが一峰で。
それから岬になつて、郡が違ひ、海の趣もかわるのでありますが、
その岬の上に、たとえて申さば、この御堂と背中合わせに、山の
尾へ凭つかかつて、かれこれ大仏ぐらいな、石地蔵が無手と
胡坐してござります。それがさ、石地蔵と申し伝えるばかり、よ

ほどのあら刻みで、まず坊主形の自然石と言うても宜しい。
妙に御顔の尖がつた処が、拝むと凄うござつてな。

堂は形だけ残つておりますけれども、勿体ないほど大破いた
して、密と参つても床なぞずぶずぶと踏抜きますわ。屋根も柱も
蜘蛛の巣のように狼藉として、これはまた境内へ足の入場も
なく、岬へかけて倒れてな、でも建物があつた跡じや、見霽しの
広場になつておりますから、これから山越をなさる方が、うつ
かり其処へござつて、唐突の山仏に胆を潰すと申します。

其処を山続きの留りにして、向うへ降りる路は、またこの石段
のようなものではありません。わずかの間も九十九折の坂道、嶮
い上に、か石を入れたあるだけに、爪立つて飛々に這は

い下りなければなりませんが、この坂の両方に、五百体千体と申す数ではない。それはそれは数え切れぬくらい、いずれも一尺、一尺五寸、御丈三尺というのはない、小さな石仏がすくすく並んで、最も長い年月、路傍へ転げたのも、倒れたのもあつたでありますようが、さすがに跨ぐものはないと見えます。もたれなりにも櫛の歯のように揃つてあります。

これについて、何かいわれのございましたことか、一々女の名と、亥年、午年、幾歳、幾歳、年齢とが彫りつけてございましてな、何時の世にか、諸国の婦人たちが、拳つて、心願を籠めたものでございましよう。ところで、雨露に黒髪は霜と消え、袖裾も苔と変つて、影ばかり残つたが、お面の細く尖つた処、

以前は女体によたいであつたろうなどという、いや女体の地蔵というはありませんが、さてそう聞くと、なお氣味が悪いではございませんか。

ええ、つかぬことを申したようではあります、客との話について、些ちと考あらわました事がござる。客人は、それ、その山路やまみちを行ゆかれたので——この觀音かんおんの御堂みどうを離れて、

「なるほど、その何んとも知れない、石像の処へ、」
と胸を伏せて顔を見る。

「いやいや、其処までではありません。唯ただその山路へ、堂の左の、
巖間いわまを抜けて出たものでございます。

トいうのが、手に取るように、囁はやしの音が聞えたからで。

直^じきその谷間^{たにあい}の村あたりで、騒いでいるように、トントンと山腹へ響いたと申すのでありますから、ちよつと裏山へ廻りさえすれば、足許に瞰^み下ろされますような勘定^{かんじょう}であつたので。客人は、高い処^{ところ}から見物をなさる氣でござつた。

入り口^{くち}はまだ月のたよりがございます。樹の下を、草を分けて参りますと、処々^{ところどころ}窓のように山が切れて、其処^{そこ}から、松葉^{まつばか}搔^き、枝拾い、じねんじょ穿^{ほり}が谷へさして通行する、下の村へ続いた路^{みち}のある処^{ところ}が、あつちこつちにいくらもござります。

それへ出ると、何処^{どこ}でも広々と見えますので、最初左の浜^{はまびさ}庇^{かや}し、今度は右の茅^{かや}の屋根と、一、三箇処^{がしょ}、その切目^{きれめ}へ出て、覗^{のぞ}いたが、何処^{どこ}にも、祭礼^{まつり}らしい処はない。海は明^{あかる}く、谷は煙^{けふ}つて

。」

二十一

「けれども、その囃子の音は、草一叢、樹立一畝出さえすれば、直き見えそうに聞えますので。二足が三足、五足が十足になつて段々深く入るほど——此処まで来たのに見ないで帰るも残惜い氣もする上に、何んだか、旧もとへ帰るより、前へ出る方が路も明いかと思われて、些ちと急足になると、路も大分上りになつて、ぐいと伸のびあがるようすに、思い切つて真暗な中を、草を拂むしつて、身を退いて高い処ところへ。ほんやり薄明るく、地ならしが

してあつて、心持こころもち、墓地の縄張なわぱりの中でもあるような、平たいらな丘の上へ出ると、月は曇くもつてしまつたか、それとも海へ落ちたかといふ、一方は今来た路で向うは岬岬、谷か、それとも浜辺かは、判然せぬが、底一面そこいちめんに靄もやがかかつて、その靄に、ぼうと遠方の火事のような色が映うつついていて、篝かがりでも焼たいているかと、底澄そこすんで赤く見える、その辺あたりに、太鼓たいこが聞える、笛も吹く、ワアという人声がする。

如何いかにも賑にぎやかそうだが、さて何処どことも分らぬ。客人は、その朦もう朧うろうとした頂いただきに立つて、境さかいは接しても、美濃近江みのおうみ、人情も風俗も皆違う寝物語の里まつりの祭礼を、此處ここで見るかと思われた、と申します。

その上、宵宮にしては些ちと賑にぎやか過ぎる、大方 本 祭 の夜よ？

それで人の出盛りが通り過ぎた、よほど夜よふけ更らしい景色に視めて、しばらく茫然ぼうぜんとしてござつたそな。

ト何んとなく、心寂しい。路みちもよほど歩行あゆいたような気がするので、うつとり草臥くたびれて、もう帰ろうかと思う時、その火氣を包んだ靄もやが、こう風にでも動くかと覚えて、谷底から上へ、裾すそあがりに次第に色が濃うなつて、向うの山かけて映る工合ぐあいが直き目の前で燃している景色——最も靄もつと もやに包まれながら——

そこで、何か見極めたい気もして、その平地ひらちを真まつ直すぐに行くと、まず、それ、山の腹のぞが覗のぞかれましたわ。

これはしたり！ 祭礼は谷間の里からかけて、此処がそのとま

りらしい。見た処で、薄くなつて段々に下へ灯影が濃くなつて次第に賑かになつています。

やはり同一ような平な土で、客人のござる丘と、向うの丘との中に箕の形になつた場所。

爪尖も辻らず、静に安々と下りられた。

ところが、箕の形の、一方はそれ祭礼に続く谷の路でございましょう。その谷の方に寄つた畳なら八畳ばかり、油が広く染んだ体に、草がすつペりと禿げました。」

といいかけて、出家は瀬戸物の火鉢を、縁の方へ少しずらして、俯向いて手で畳を仕切つた。

「これだけな、赤地の出た上へ、何かこうぼんやり踞つたものが

ある。」

ト足を崩してとかくして膝に手を置いた。

思わず、外のと方かたを見た散策子は、雲のやや軒端のきばに近く迫るのを知つた。

「手を上げて招いたと言います——ゆつたりと——行くともなしに前へ出て、それでも間一あいだ、三間隔げんまだつて立停たちどまつて、見ると、その踞うすくまつたものは、顔も上げないで俯向うつむいたまま、股引ももひきようのものを穿はいている、草色くさいいろの太い胡坐あぐらかいた膝の脇に、差置さしおいた、拍子木ひょうしきを取つて、力チ力チと鳴らしたそうで、その音が何者か歯を噛合かみあわせるように響いたと言います。

そうすると、「

「はあ、はあ、」

「薄汚れた帆木綿めいた破穴ほもめあなだらけの幕が開いたて、」

「幕が、」

「さよう。向う山の腹へ引いてあつたが、やはり靄もやに見えていたので、そのものの手に、綱が引いてあつたと見えます、踞うずくまつたままで立ちもせんので。」

窟くぼんだ浅い横穴じや。大きかつたといいますよ。正面に幅一間けんばかり、尤も、この辺にはちよいちよいそういうのを見懸けます。
背戸せどに近い百姓屋などは、漬物桶つけものおけを置いたり、青物を活けて重いぢち宝ようほうがる。で、幕を開けたからにはそれが舞台で。」

二十二

「なるほど、そう思えば、舞台の前に、木の葉がばらばらと散ばつた中へ交つて、投銭なげせんが飛んでいたらしく見えたそうでござります。

幕あが開いた——と、まあ、言う体ていでありますが、さて唯浅ただい、扁ひらつい、窟たくぼみだけで。何んの飾かざりつけも、道具かうぐだてもあるのではござらぬ。何か、身体からだもぞくぞくして、余り見ていたくもなかつたそ
うだが、自分を見懸けて、はじめたものを、他に誰一人いるでは
なし、今更いまさら帰るわけにもなりませんような羽目はのめになつたとか言
つて、懷かい中ちゆうの紙かみ入いれに手を懸けながら、茫ぼんやり乎見見るていたと申

します。

また、陰気な、湿つぽい音で、コツコツと拍子木を打違え
る。

やはりそのものの手から、ずうと糸が繋がつていたものらしい。
舞台の左右、山の腹へ斜めにかかつた、一幅の白い靄が同じく
幕でございました。むらむらと両方から舞台際へ引寄せられると、煙が渦くようになづまされたりました。

不細工ながら、窓のように、箱のように、黒い横穴が小さく一
つずつ三十五十と一側並べに仕切つてあつて、その中に、ずら
りと婦人が並んでいました。

坐つたのもあり、立つたのもあり、片膝立てたじだらくな姿

もある。緋の長襦袢ばかりのもある。頬のあたりに血のたれて
 いるものもある。縛られているものもある、一目見たが、それだけで、
 遠くの方は、小さくなつて、幽になつて、唯顔ばかり谷間に白百
 合の咲いたよう。

慄然として、遁げもならない処へ、またコンコンと拍子木が

鳴る。

すると貴下、谷の方へ続いた、その何番目かの仕切の中から、
 ふらりと外へ出て、一人、小さな婦人の姿が、音もなく歩行いて
 来て、やがてその舞台へ上つたでございますが、其処へ来ると、
 並の大きさの、しかも、すらりとした脊丈になつて、しょんぼり
 した肩の処へ、こう、頤をつけて、熟と客人の方を見向いた、そ

の美しさ！

まさ
正しく玉脇の御新姐で。」

二十三

「寝衣ねまきにぐるぐると扱帶しごきを卷いて、霜しものような跣足はだし、そのまま向うむきに、舞台の上へ、崩折くずおれたように、ト膝を曲げる。

カンと木を入れます。

釘づけのようになつて立たちすく寝ねんだ客うしろ人の背後からから、背中せなかを摺すつて、ずっと出たものがある。

黒い影で。

見物が他たにもいたかと思う、とそうではない。その影が、よろよろと舞台へ出て、御新姐ごしんぞと背中合わせにぴつたり坐ところつた処ところで、こちらを向いたでございましょう、顔を見ると自分です。」

「ええ！」

「それが客人御自分なのでありました。

で、わたくし私わたしへお話そに、

(真個ほんどうなら、其處そこで死ななければならんのでした、)

と言つて歎息たんそくして、真蒼まつさおになりましたつけ。

どうするか、見ていたかつたそうです。勿論もちろん、肉は躍おどり、血

は湧わいてな。

しばらくすると、その自分が、やや身体からだを捻じ向けて、惚ほれぼれ々

と御新姐の後姿を見入つたそうで、指の尖で、薄色の寝衣の上へ、こう山形に引いて、下へ一つ、△を書いたでござりますな、三角を。

見ている胸はヒヤヒヤとして冷汗がびっしょりになる。

御新姐は唯首垂れているばかり。

今度は四角、□、を書きました。

その男、即客人御自分が。

御新姐の膝にかけた指の尖が、わなわなと震えました……とな。

三度目に、○、まるいものを書いて、線の端がまとまる時、颯と

地を払つて空へ抉るような風が吹くと、谷底の灯の影がすつきり冴えて、鮮かに薄紅梅。浜か、海の色か、と見る耳許へ、ち

やらちららと鳴つたのは、投げ銭と木の葉の摺^すれ合う音で、くるくると廻つた。

気がつくと、四、五人、山のように背後から押^{おつかぶ}被さつて、何いつの間にか他に見物が出来たて。

爾^{そのとき}時^ま、御新姐^{ごしんぞ}の顔の色は、こぼれかかつた艶^{つや}やかなおくれ毛^{うしろ}を透^すいて、一入^{ひとしお}美しくなつたと思うと、あのその口^{くちもと}許^{につけ}で莞^{わん}爾^りとして、うしろざまにたよたよと、男の足に背^{せなか}をもたせて、膝^{ひざ}を枕^{まくら}にすると、黒髪^{くろかみ}が、ずるずると仰向^{あおむ}いて、真白^{まっしろ}な胸^{さか}があらわれた。その重みで男も倒れた、舞台がぐんぐんずり下つて、はツと思うと旧^{もと}の土。

峰から谷底へかけて哄^{どつ}と声がする。そこから夢中で駈け戻つて、

蚊帳に寝た私に縋りついて、

（水を下さい。）

と言つて起された、が、身体中疵だらけで、夜露にずぶ濡であります。

それから暁かけて、一切の懺悔話。

翌日は、一日寝てござつた。午すぎに女中が一人ついて、この御堂へ参詣なさつた御新姐の姿を見て、私は慌てて、客人に知らさぬよう、暑いのに、貴下、この障子を閉切つたでござりますよ。

以来、あの柱に、うたゝ寐の歌がありますので。

客人はあと二、三日、石の唐櫃に籠つたように、我と我を、手足も縛るばかり、謹んで引籠つてござつたし、私もまた油断

なく見張つて いたでござりますが、貴下あなた、聊いささか目を離しました僅わずか
の隙ひまに、何処どこか姿が見えなくなつて、木樵きこりが来て、点燈頃ひともしごろ、
(私わし、今、来がけに、彼処あそこさ、蛇じゃの矢倉やぐらで見かけたよ、)
と知らせました。

客人はまたその晩のような芝居しばゐが見たくなつたのでございまし
ょう。

死骸しがいは海で見つかりました。

蛇の矢倉じゃ やぐらと言うのは、この裏山の二ツ目の裾すそに、水のたまつた、
むかしからある横穴よこあなで、わツわづというと、おう——と底知れず奥もうちつたの方へ十里も広がつて響きます。水は海まで続いていると申伝いかながえ
るでありますが、如何なものでござりますかな。」

雨が二階家の方からかかつて來た。音ばかりして草も濡らさず、裾があつて、路を通うようである。美人の靈が誘われたろう。雲の黒髪、桃色衣、菜種の上を蝶を連れて、庭に来て、陽と並んで立つて、しめやかに窓を覗いた。

青空文庫情報

底本：「春昼・春昼後刻」岩波文庫

1987（昭和62）年4月16日第1刷発行

1999（平成11）年7月5日第19刷発行

底本の親本：「鏡花全集 第十卷」岩波書店

1940（昭和15）年5月

初出：「新小説」

1906（明治39）年11月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力：小林繁雄

校正：平野彩子、土屋隆

2006年7月18日作成

2011年2月27日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

春昼

泉鏡花

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>